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「サイエンスカフェ in 静岡」第１4２話（２０２０年 1 月２３日） 

テーマ：「足もとの魚類群集～アストラベ群の種多様性と適応放散～」 

講 師： 渋川 浩一 （ふじのくに地球環境史ミュージアム） 

 

 

■ ご記帳者数  （記帳分のみ）  

５８名 （男性：４３名  女性：１５名） 

■ 職業別ご記帳者数  

  会社員：９      公務員：１    教 員：４    自営業：３ 

  主 婦：６      小学生：０    中学生：０    高校生：４ 

  大学生：３      その他：２８   不 明：０ 

 

■ 年齢別ご記帳者数  

１９歳以下：４    ２０代：３    ３０代：４    ４０代：６ 

５０代：４       ６０代以上：３７           不明：０ 

         

■ 住所別ご記帳者数   

  葵 区：１５  駿河区：１８  清水区：１３  富士市：１ 

焼津市：５   掛川市：１   富士宮市：１  藤枝市：２ 

浜松市：１   その他：１ 

 

■ アンケート回収数  ３１名   

 

■ この企画をどのようにお知りになりましたか。（複数回答有） 

    継続参加による周知：２１ 

  カフェからの電子メール：０     静大の Web サイト：３ 

  カフェのブログ：０         e しずおかのイベント情報：１ 

  カフェのツイッター：０       ポスター：５ 

  その他（知人、チラシ、学校）：６ 
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■ ご意見・ご感想（１０代） 

� 研究者の生の声をきくことができ、とてもうれしく思います。まだ手付かずの

研究分野があり、それぞれの研究に期待します。そして生物の在り方がよくな

っていくことを願っています。 

� 私は静岡県立清水南高校の生徒をしています。今回の講義はとても面白かった

です。私も、ミミズハゼ属のハゼを採集する機会があるので、有意義な講義で

した。ありがとうございました。今、私の部活では透明骨格標本を作製してい

るのですが、まだあまり理解していない部分があり苦戦しています。顧問を通

して質問することがあると思います。宜しくお願いします。本当にためになり

ました。ありがとうございました。 

� ハゼはほぼ日本の固有種で占められていることに驚きました。 

� 意外なことが多くあってとても面白かったです。ありがとうございました。 

 

■ ご意見・ご感想（２０代） 

� まだまだ知らないことがたくさんあることを改めて感じました。知らない世界

に触れることができ、面白かったです。 

� ハゼのお話はとても興味深かったです。ハゼの細長くて色とりどりの姿は可愛

らしいと思いました。 

 

■ ご意見・ご感想（３０代） 

� 標本等実物も見られたらよかった。 

� 全体的におもしろく楽しく聞けました。ふじのくにミュージアムにも行ってな

かったので早く行ってみたくなりました。ふじのくに生物多様性～も PDF で

読んでみます！近くの川や海の石をひっくり返したりして観察する理由の一

つを見つけられたと思います。 

 

■ ご意見・ご感想（４０代） 

� ミミズハゼすごい生物ですね。楽しいお話ありがとうございました。生息範囲

の狭さを考えると様々な環境問題、人間の都合も良し悪しかと。これからの研

究の発展を祈念します。 

� プロジェクタースクリーンが見やすかったのと、レジュメが大変役に立ち、手

元で説明が追いやすかったです。少し専門的な内容でも抵抗なく聴くことがで

きました。今回、初参加でしたが貴重なお話と研究結果を伺うことができまし
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たので、機会があればまた興味ある内容の時参加してみます。 

 

■ ご意見・ご感想（５0 代） 

� 身近なところで生物多様性が進んでいることに驚きました。自然との共生がい

かに難しいか理解することができました。 

 

■ ご意見・ご感想（６０代） 

� ６時開始は参加が大変です。 

� 聴く方の立場でていねいなチャート作り、個別の写真で細かくわかりやすく説

明していただきありがとうございました。 

� 日本でアストラべ群がたくさんいるのは、米国等海外研究が進んでいないので

は（研究者が研究対象としていない？）とか、こんなところで何を食べている

のだろうか、とか疑問がモクモクとわいてきます。先生のとばしたところがと

くに面白そうでした。ミュージアムで先生のお手伝いができればと思っていま

す。 

� 教育学部の加藤英明氏をお願いします。 

� ハゼは子供のころ浜名湖で釣りをして遊んで、身近な魚であり、アストラべ群

といわれるのは初めて聞いた。多様化していることは知らなかった。身近な魚

なので興味深く聴くことができた。 

� アストラべ群ではなく種の多いLuciogobius群にする方がよいと思いました。

大変ハゼ愛を感じたお話で興味深かった。 

 

■ ご意見・ご感想（７０代） 

� ハゼ目アストラべ群への愛情がよく伝わってきた。よかったです。 

� 知らなかったことをわかりやすく聴かせていただいた。 

� ハゼはマハゼくらいしか知らなかったけど、アストラべ群のハゼの存在を知り、

さらに小さなハゼ（２～３cm）がたくさんいることを知り驚きました。また、

アストラべ群のハゼが日本にほぼ固有の存在であることも知りました。興味深

い話ありがとうございました。 

� 面白かった。 

� 先生の話したいことがありすぎるというようなお話の仕方に引き込まれてし

まいました。アストラべ群が日本にすごく多種いるとのお話が興味ひかれまし

た。もっと時間があればじっくり聞きたかったです。とにかくアストラべ群と
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自然に対する愛がすごいなと思いました。ありがとうございました。 

 

■ ご意見・ご感想（８０代） 

� 非常に面白いお話でありました。生物の多様性非常に興味のあるテーマであり

ました。又、自分なりに勉強したいと思います。 

 

 

 

 


